

Unidad 3: Liderazgo Cristiano

Cómo influir positivamente en las actitudes y acciones de los demás para Jesucristo.

Lección 9 El nombre

<u>Día uno</u> *Honor familiar*

En la Lección 8, *Llenos del Espíritu Santo, aprendimos* que el Espíritu del Dios viviente es el buen Revelador. Él descubre la verdad para nosotros. Él nos da sabiduría al darnos a conocer las cosas de Dios. Él toma a los espiritualmente ciegos y les abre los ojos a lo que estaba oculto. No podemos tener revelación sin el Revelador. Recuerde de la lección que la palabra "revelación" significa que se ha dado a conocer algo que había estado previamente oculto (secreto, oculto).

El Espíritu Santo es el Revelador de nuestro Señor Jesucristo. Sin Jesús, no podríamos estar en relación con Dios. Cuando usted y yo ponemos nuestra fe en Jesús como el Hijo de Dios y el Redentor del pecado y su castigo de separación eterna de Dios, se nos da el Espíritu Santo. El gran propósito del Espíritu es ayudarnos a conocer, amar, adorar y obedecer a Dios. El Espíritu Santo también reside dentro de nosotros para que podamos ayudar a *otros* a conocer, amar, adorar y obedecer a Dios.

El nombre del Espíritu Santo nos dice varias verdades acerca de su naturaleza piadosa. Él es santo. Siendo santo, el Espíritu es sagrado y apartado. Él es puro y perfecto e inspira asombro y reverencia. No podemos ver al Espíritu Santo porque Él es un Ser sobrenatural y divino. Su presencia a veces se describe como el viento, misterioso y poderoso (Juan 3:8).

Definición: El nombre nominal es una palabra o frase por la cual alguien o algo es conocido y distinguido de otras personas o cosas. Es como se llama alguien o algo; También puede designar una buena o mala reputación.

Cuando conocemos a alguien nuevo, naturalmente queremos saber su nombre. Los padres que esperan un bebé considerarán y buscarán el nombre perfecto para su pequeño. Los nombres son importantes en la sociedad y por lo general nos dicen algo sobre el individuo. Por ejemplo, con la mayoría de los nombres, somos capaces de discernir el género (masculino o femenino) sin siquiera poner nuestros ojos en ellos.

Lo opuesto al nombre es sin nombre. Es un adjetivo que puede significar no tener o llevar *nombre*, desconocido por su nombre; oscuro, no designado por su nombre; anónimo o desafiante de la descripción; inexpresable. Es difícil conocer a alguien si no tenemos un nombre que coincida con la cara. Además, llamar a alguien "¡Hola, tú!" no es propicio para las amistades cercanas.

Por una variedad de razones, algunas personas tienen apodos. Pueden ser una versión abreviada del nombre de pila o un nombre descriptivo de un determinado atributo o rasgo de personalidad. En otras palabras, los apodos pueden describir o decir algo sobre la persona.

1. Si alguna vez has tenido un apodo, compártelo, cómo surgió y quién todavía lo usa.

Los nombres son importantes hoy en día y lo fueron en los tiempos bíblicos. Así como los padres de hoy nombran a los niños con pensamientos positivos de su futuro, también lo hicieron los padres de antaño. De hecho, los nombres en la antigüedad indicaban el carácter, la naturaleza y la esencia (espíritu) de la persona. Si supieras el nombre de una persona, tendrías una idea de sus características personales.

No todo el mundo está satisfecho con su nombre. Nuestra hija menor no lo era. La adoptamos cuando tenía nueve años y a los diez quiso cambiarse el nombre de pila. Después de haber leído libros que decían que no se debía cambiar el nombre de un niño adoptivo, traté de disuadirla, pero ella fue firme (inflexible). Es bastante interesante si se tiene en cuenta el nombre que eligió. Ahora bien, ella no era creyente en el momento en que eligió su nuevo nombre, pero es obvio que Dios la estaba guiando de acuerdo con Sus planes. Escogió el nombre de Christine, que significa seguidora de Cristo. Mientras escribo estas palabras, ella es una misionera en Asia Oriental que sirve a Cristo tal como su nombre lo indica.

Dios cambió los nombres de Abraham, Sara y Jacob (Génesis 17:5, 15, 32:28), y Cristo cambió el nombre de Pedro (Mateo 16:17-18). Los nuevos nombres indicaban un cambio en su propio carácter y futuro hacia una relación y un servicio a Dios más completos y abarcadores. Como líder cristiano, pasarás por cambios en tu carácter y habilidades a medida que madures en tu fe, así como también ayudarás a otros a aceptar sus cambios a medida que maduren (1 Pedro 2:2-3; Hebreos 5:12-14). Algunos cambios pueden ser difíciles y pueden no parecer deseables, pero sepa que Dios siempre está trabajando para nuestro bien. Estos cambios nos están ayudando a vivir a la altura de nuestro nombre cristiano.

Definición: La palabra *cristiano* aparece solo en Hechos 11:26, 26:28 y 1 Pedro 4:16. Originalmente significaba adherentes, o seguidores, de Cristo porque su comportamiento, actividad y habla eran como los suyos. Los paganos usaban el nombre cristiano de manera despectiva o burlona.

Lee 1 Pedro 4:16 y contesta las preguntas 2–4:

Pero si alguien sufre por ser cristiano, que no se avergüence, sino que alabe a Dios por llevar el nombre de Cristo. 1 Pedro 4:16 (Llevar en este contexto significa llevar o ser marcado por.)

- 2. Como creyente, ¿qué nombre lleva uno?
- **3.** ¿Qué nombre llevas?

4. Si sufres por ser cristiano, ¿qué debes hacer?

Lee Gálatas 5:22–25 y contesta las preguntas 5–6:

"En cambio, el fruto del Espíritu es amor, alegría, paz, paciencia, amabilidad, bondad, fidelidad, ²³ humildad y dominio propio. No hay ley que condene estas cosas. ²⁴ Los que son de Cristo Jesús han crucificado la carne con sus pasiones y deseos. ²⁵ Si el Espíritu nos da vida, andemos guiados por el Espíritu". Gálatas 5:22–25 (NVI).

- **5.** ¿Cuáles son algunas de las características personales de los que pertenecen a Cristo y llevan este nombre (vers. 22–23)?
- **6.** Elija una de las características anteriores que ha enumerado en el # 5, conocida como el fruto del Espíritu, y comparta cómo se ha desarrollado este rasgo desde que es cristiano.

Las familias quieren proteger su apellido. Quieren que la comunidad los respete a ellos y a su nombre. Si una familia fuera adinerada, políticamente activa o muy religiosa, los miembros mayores estarían aún más atentos (vigilantes) a otros miembros de la familia, especialmente a los más jóvenes, para asegurarse de que se preservara su reputación.

Los nombres pueden incluso estar protegidos por derechos de autor. Piensa en las famosas estrellas de Hollywood que han muerto. Sus familias pueden obtener recompensas financieras vendiendo el uso de su nombre e imagen con fines publicitarios y de marketing. Si la estrella tenía un pasado manchado (defectuoso) o no gustaba mucho, el valor del nombre podía disminuirse (disminuir).

"Christian" es el apellido que compartimos con la familia. Como líderes cristianos, debemos ser diligentes para vivir a la altura de los altos estándares de nuestro nombre, así como asegurarnos de que los cristianos más jóvenes entiendan la responsabilidad de llevar este tremendo nombre. Cuando actuamos deshonrosamente, echamos dudas y sospechas sobre Cristo y sus seguidores.

7. Lee el Salmo	23:3b y llena	el espacio en	blanco. Di	os me guía	por los o	caminos co	orrectos por
causa de Su							

Él me guía por los caminos correctos por causa de su nombre. Salmos 23:3b

Nuestra lealtad y responsabilidad al nombre de Dios es significativa. Él nos guía a ti y a mí por sendas de rectitud por causa de Su nombre y a causa de Él. Dios tiene como objetivo mantenernos en el camino correcto para proteger su carácter y reputación. Él nos fortalecerá y nos ayudará a caminar una vida recta y moral. Dios desea que seamos santos como Él es santo. Dios está a cargo de proteger Su reputación y la reputación de Su familia. Él sabe mejor cómo preservar el honor y la alabanza de Su nombre (Isaías 48:9-11).

Así como el nombre de una persona era descriptivo de su carácter en la antigüedad, así también los nombres de Dios ilustran su carácter. En este sentido, la identidad de Dios está ligada a Sus nombres. A lo largo de la Biblia, Dios y Sus nombres se usan indistintamente.

Lee Ezequiel 20:9 y llena los espacios en blanco de la pregunta 8:

Pero por causa de mi nombre, los saqué de Egipto. Lo hice para evitar que mi nombre fuera profanado a los ojos de las naciones entre las que vivían y a cuyos ojos me había revelado a los israelitas. Ezequiel 20:9

8. Dios dice: '	'Pero por amor a mi	, los saqué de	Lo hice para evitar
que mi	fuera	a los ojos de las nacione	es entre las que vivían y a
cuyos ojos	había	a los israelitas".	

Dios no quiere que Su nombre sea tratado irreverentemente o sin respeto (profanado). Dios se había revelado a los israelitas y a otras naciones como un Dios de propósito, poder y verdad. Incluso cuando los israelitas fueron tras dioses falsos y lo traicionaron, Él hizo lo necesario para cumplir sus promesas y mostrarse fiel. Dios se movería para corregir su terrible comportamiento para que el mundo supiera la verdad acerca de Su nombre y carácter.

Nuestro Señor se mueve de varias maneras para proteger Su nombre y reputación. Puede permitir que las guerras, el hambre y otros tipos de dificultades vuelvan a alinear a la gente con la verdad. También puede atraer corazones humanos con paz, abundancia y bendiciones. Dios usará lo que sea apropiado para proteger Su nombre y, al hacerlo, nos traerá de vuelta de la rebelión y el pecado.

Definición: El presagio es un recurso literario que da una indicación de lo que vendrá más adelante en una historia. Dios usa este dispositivo a través de los escritores bíblicos para ayudarnos a desarrollar expectativas sobre eventos futuros, especialmente con respecto al Mesías. La Biblia tiene historias, eventos y personas que presagian a Cristo tanto en Su primera venida a la tierra como en Su segunda venida (o regreso) para liberar a Sus seguidores y establecer Su reino permanente.

Los israelitas fueron liberados de las manos de los egipcios a pesar de que se habían rebelado contra el Señor y no lo escucharon (Ezequiel 20:8-9). La liberación de los israelitas de Egipto por parte de Dios prefigura a Jesús y su liberación de los pecadores de Satanás. Los israelitas no tenían nada que se congraciara con Dios y nosotros tampoco. Dios actúa de acuerdo con el carácter y la pureza de Su santo nombre.

Dios prometió un Salvador para liberar a la humanidad de Satanás y del pecado. Y fiel a la Palabra de Dios, el Mesías nació para esta extraordinaria liberación. Dios continúa obrando a través de aquellos llamados por Su nombre para honrar a Su familia.

La obra de Dios a través de nosotros se llama gracia. No merecemos que Dios obre a través de nosotros. Es un regalo. Dios nos da gracia por causa de Su nombre para caminar en justicia y defender Su honor, así como el honor de Su familia. Si estás en Cristo, estás en la familia de Dios.

- **9.** ¿Puedes compartir alguna ocasión en la que Dios te haya extendido gracia en una situación difícil en la que estuviste a punto de fallar en Su nombre?
- 10. ¿Qué aprendiste a través de la difícil situación que compartiste en la pregunta 9?

Responsabilidad: Esté preparado para compartir sus respuestas a las preguntas 9 y 10 con su equipo.

La gracia de Dios no significa que no tengamos que hacer nada. Cuando se nos ofrece la gracia, tenemos que recibirla y cooperar en cualquier forma que el Espíritu nos aconseje o nos guíe. Jesús es nuestro modelo y ejemplo de cómo cooperar con Dios.

Lee Efesios 5:1–2 y contesta las preguntas 11–12:

"Por tanto, imiten a Dios como hijos muy amados ² y lleven una vida de amor, así como Cristo nos amó y se entregó por nosotros como ofrenda y sacrificio fragante para Dios". Efesios 5:1–2

- 11. ¿De quién es el ejemplo que debemos seguir (v. 1)?
- 12. ¿Cómo vivió nuestra modelo, Jesucristo, una vida de amor (vers. 2)?

Pasos a seguir

- **13.** Considere, con espíritu de oración, cómo podría vivir una vida de amor hoy o mañana, tal como lo hizo Cristo Jesús. Tome notas según sea necesario.
- **14.** De tu oración anterior en el #13, comparte cómo el Espíritu Santo te guió y los resultados, anotando cómo tus acciones honraron el nombre de Dios.

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu Paso de Acción 14 con tu equipo de discipulado.

Recuerde que Dios es misericordioso. En su misericordia, está especialmente atento a las oraciones de aquellos que aman su nombre. Aquellos de nosotros en la familia eterna de Dios amamos Su

nombre. Es bueno recordar el Salmo 119:132 cuando se está en necesidad y recordarle a Dios: *Vuélvete a mí y ten misericordia de mí, como siempre lo haces con los que aman tu nombre.*

—Fin del primer día—

Día Dos

Justo es Su Nombre

Históricamente, los cristianos no siempre han estado a la altura de los altos estándares que exige su nombre. Incluso hoy en día, puede ser difícil discernir (diferenciar entre) los cristianos de los no cristianos. Si bien algunos cristianos pueden ser mundanos y actuar egoístamente, hay algunos no cristianos, entre ellos los adherentes a la secta que son amables, cariñosos y poseen personalidades agradables.

Nuestro manual para saber cómo llevar con éxito nuestro nuevo apellido es la Biblia. Las Escrituras nos enseñan lo que se espera de un seguidor de Jesucristo y cómo debemos actuar o reaccionar en diversas situaciones. La Biblia no solo nos dice lo que debemos hacer, sino que nos informa de la gracia de Dios y del poder habilitador del Espíritu Santo en nuestras vidas para que podamos vivir a la altura de los altos estándares que exige el nombre cristiano.

15. Como líder a quien otros mirarán y emularán o imitarán, pregúntese: "¿Qué puedo hacer para elevar el nombre cristiano a un estándar más alto y santo?" Escribe tu respuesta a continuación.

Definición: La palabra hebrea, YHWH (הוהה), es traducida como SEÑOR en la mayoría de las traducciones de la Biblia en español. Este es el nombre divino que Dios le anunció a Moisés cuando le encargó liberar a su pueblo del faraón (Éxodo 3:10-15). YHWH se encuentra más de 6.000 veces en el Antiguo Testamento. "El idioma hebreo escrito no incluía vocales, solo se usaban las consonantes; por lo tanto, los lectores suministraban las vocales a medida que leían". Yahweh (Yah weh) es el mismo nombre hebreo, YHWH, con vocales añadidas y se traduce como SEÑOR en el Salmo 99:1-2 a continuación.

Lee Salmo 99:1–3 y contesta las preguntas 16–17:

El Señor es rey: que tiemblen las naciones. Él tiene su trono entre los querubines: que se estremezca la tierra. ² Grande es el Señor en Sión, ¡excelso sobre todos los pueblos! ³ Sea alabado su nombre grandioso e imponente: ¡Él es santo! Salmos 99:1–3 (NVI).

16. ¿Quién ha de alabar el grande y temible nombre del Señor (vv. 1, 3)?

¹ Los masoretas eran eruditos judíos (siglos VII-X d.C.) que añadieron vocales al texto hebreo.

²Trent Butler, *Diccionario Bíblico Holman* (Holman Bible Publishers: Nashville, Tenn., 1991), 1429.

17. ¿Cómo alabas al Señor y Su nombre grande y temible?

Todas las naciones deben alabar al Señor y Su nombre grande y temible. La frase "todas las naciones" significa todos. Nadie está excluido de alabar *el Nombre*. Esto significa alabanza a todo Dios y a todos Sus majestuosos nombres en las Escrituras. Nuestro manual para saber cómo llevar con éxito nuestro nuevo apellido y alabar al Señor es la Biblia.

Para reiterar, el nombre de Dios en la Biblia es sinónimo (equivalente en significado) de Dios mismo. Dios y Sus nombres se usan indistintamente para nuestro beneficio. Esta es una de las formas que Dios ha elegido para revelarnos su identidad personal. También es una de las razones por las que los judíos ni siquiera hablaban o escribían el nombre YHWH por temor a usarlo indebidamente, al igual que tendrían miedo de ofender a Dios mismo. Esto sigue siendo cierto para los judíos religiosos de hoy.

Lee Filipenses 2:9–11 y contesta las preguntas 18–21:

Por lo cual Dios también le exaltó hasta lo sumo, y le dio un nombre que es sobre todo nombre, ¹⁰ para que en el nombre de Jesús se doble toda rodilla de los que están en los cielos, y en la tierra, y debajo de la tierra; ¹¹ y toda lengua confiese que Jesucristo es el Señor, para gloria de Dios Padre. Filipenses 2:9–11 (NVI).

- **18.** ¿Cuál es el nombre que hará que toda rodilla se doble en el cielo, en la tierra y debajo de la tierra en el tribunal (v. 10)? (Cf. Romanos 14:9-11)
- 19. ¿Te inclinas ante Jesús como Señor de tu vida? Sí No A veces (subraya uno)
- **20.** Explique su respuesta a la pregunta 19 acerca de si *se inclina* o no ante Jesús como Señor:
- **21.** Si tienes dificultades para inclinarte y servir al Señor en cualquier área de tu vida, ora y ora junto con tu equipo de discipulado por la ayuda de Jesús.

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas 18–21 y orar con tu equipo de discipulado.

Al enfocarnos en los nombres de Dios en las Escrituras, podemos aprender mucho acerca de Él y de Su naturaleza santa. Sin embargo, una de las características de Dios es Su incomprensibilidad. Esto significa que nunca comprenderemos ni conoceremos completamente a Dios mientras estemos en la tierra; Él está más allá de nuestro entendimiento. El cielo puede ser un asunto diferente en muchos aspectos, pero hay una cosa que no cambiará: la vasta superioridad y supremacía de Dios sobre sus criaturas. Por lo tanto, Él siempre será incomprensible hasta cierto punto.

En la bondad y gracia de Dios, Él ha revelado una tremenda cantidad de cosas acerca de sí mismo a lo largo de la Biblia. Con la ayuda del Espíritu, este Libro Sagrado nos mantendrá a ti y a mí aprendiendo y creciendo en nuestra relación con el Señor por el resto de nuestras vidas. ¡Qué búsqueda tan gozosa de toda la vida: conocer a Dios! Como líder cristiano, también tendrás la oportunidad de ayudar a otros a madurar en su relación con nuestro infinito Creador.

Los nombres o atributos de Dios se pueden dividir en dos partes: los atributos que Él comparte con nosotros y los que no. Por ejemplo, Dios es misericordioso, y podemos compartir esta característica siendo misericordiosos con los demás. Sin embargo, Dios el Padre es omnipresente (presente en todas partes), pero solo podemos existir en un lugar y una zona horaria. Dios no comparte Su omnipresencia con nosotros ni con ningún otro en el cielo o en la tierra.

Por muy poderosos que sean los ángeles, incluidos los caídos, no son omnipresentes. Satanás puede ser capaz de cubrir una gran cantidad de territorio, pero no al mismo tiempo. Él no es rival para Dios. Aunque hay una batalla entre el bien y el mal, nuestro buen Dios es muy superior a cualquier mal que Satanás se atreva a lanzarnos. No es una batalla igual entre el bien y el mal porque Dios es muy superior.

Satanás es un ser creado que siempre tendrá que responder ante Dios Todopoderoso (2 Pedro 2:4; Job 1:12; 2:6; Mateo 10:8; Santiago 4:7). Simplemente, Dios no tiene igual y, por lo tanto, no tiene opuesto. Dios le ha dado a Satanás el libre albedrío (la capacidad de elegir y tomar decisiones) dentro de un cierto marco, así como nos ha dado el libre albedrío. Tanto la libertad de Satanás como la nuestra pueden tener un efecto negativo en nuestro mundo.

Dios es soberano y supremo. Satanás ni siquiera tiene poder supremo sobre sus acciones malvadas, sino que debe llevar a cabo sus actos cobardes dentro de las fronteras asignadas (Job 1:12). Ni Satanás ni sus demonios tienen ningún poder o control sobre un creyente. Cuando los creyentes quedan atrapados en esquemas diabólicos, generalmente es porque no confiamos en Dios. Recuerden 1 Juan 4:4: *Ustedes, queridos hijos, son de Dios y los han vencido, porque el que está en ustedes es mayor que el que está en el mundo*. Ten en cuenta este versículo cada vez que te sientas atacado, perseguido o vulnerable.

Veremos dos de los nombres de Dios que Él nos transmite o comparte con nosotros y un nombre que Dios no transmite ni comparte con nosotros. Recuerde que el "Ser" de Dios abarca todos Sus nombres o atributos al mismo tiempo. Cuando Dios es justo y castiga a los que son desobedientes, sigue siendo amoroso y bueno.

El Señor Nuestra Justicia (Transliterado³ Yahweh Tsidkenu en hebreo)

llena tu diestra. Salmos 48:10 (NVI).

22. Lee el Salmo 48:10. La alabanza a Dios y a Su nombre lleg	ga hasta los confines de la tierra
porque Su mano derecha está llena de	·
Conforme a tu nombre, oh Dios, así es tu alabanza hasta los fines	s de la tierra: de iusticia está

© 2007, 2013, 2021 Kathleen Skaar |Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

³ Transliterar significa representar (letras o palabras) en los caracteres correspondientes de otro alfabeto.

Definiciones: La palabra hebrea que traducimos *justicia* es *tsedeq* (בֶּבֶּב). Significa lo que es correcto, justo y normal. También se define como rectitud, justicia y de pesos y medidas correctos. *Lo correcto* significa que alguien o algo es correcto, apropiado, moralmente bueno y apropiado. *Justo* significa que alguien es justo, imparcial, moralmente correcto y razonable.

El Salmo 48:10 declara que Dios es alabado en todas las naciones debido a su justicia. Consideremos la palabra *rectitud* y cómo determinaríamos lo que es correcto, justo y moralmente bueno. Con el fin de determinar la rectitud de alguien o de alguna acción, debemos establecer un estándar. Un estándar es un valor u objeto por el cual algo puede ser medido, juzgado o probado.

- 23. Si usted o su vecino establecieran la norma de lo que es correcto y correcto, ¿cree usted que habría algún sesgo (prejuicio) en esa norma? Sí No (subrayado uno)
- **24.** ¿Cree usted o su vecino que podrían sentirse tentados a ajustar o alterar esa norma de acuerdo con los sentimientos o las situaciones cambiantes? Sí No (subrayado uno)

Es posible que hayas escuchado: "Lo que es correcto para ti puede no serlo para mí". En nuestro mundo, la rectitud se basa en los gustos y preferencias individuales. En ese caso, a las personas no les importa si lo que es correcto para ellos, y sus acciones posteriores lastiman a otros o no. Por ejemplo, quiero un coche nuevo; Me lo merezco. Como no tengo suficiente dinero para comprar el auto que quiero, simplemente encontraré una manera de malversar (robar) de la compañía donde trabajo y usaré el dinero para comprar el auto que deseo. Entonces, ¿no estaré orgulloso de conducirlo? El orgullo ciertamente puede motivar el corazón a pecar. No solo hace que la gente quiera cosas materiales, sino también poder y fama.

Sin embargo, si las personas se preocupan un poco por los demás, pueden decir algo como: "No importa lo que haga, siempre y cuando no lastime a nadie. Lo que la gente no sabe no puede hacerles daño. Puedo mentir, visitar a una prostituta, ser prostituta, ver materiales sexuales o violentos, engañar, tener relaciones sexuales fuera del matrimonio o no pagar impuestos. Es mi vida y mientras no le haga daño a nadie más, está bien".

Artículo 25. Como líder cristiano, ¿cómo responderías a un nuevo cristiano que dijera: "No importa lo que haga, no está lastimando a nadie"?

- **26.** Como líder cristiano, ¿cómo respondería usted a los que profesan ser cristianos y que viven juntos en una relación sexual antes del matrimonio?
- 27. ¿Qué hay de malo en una norma arbitraria (subjetiva, aleatoria) de justicia?

Sería difícil, si no imposible, seguir una regla de conducta que se aplicara por casualidad o capricho. Sería un juego de adivinanzas sobre cómo uno debería actuar y responder cada día. De la misma manera, qué confusión y caos resultaría si cada persona hiciera reglas de acuerdo con sus propias preferencias o circunstancias.

Dios es nuestra norma de justicia. Siempre hace lo que es correcto y moralmente bueno. Él es justo y recto en todos sus caminos. Dios no cambia (Malaquías 3:6), por lo que el estándar de justicia es fijo y seguro. No tienes que despertarte cada mañana y preguntarte qué será moralmente apropiado. La justicia está establecida en Dios mismo y se revela a través de Su Palabra.

Con respecto al sexo, es un don dado por Dios para un hombre y una mujer casados (Marcos 10:6-9; 1 Corintios 7:2) y su lecho matrimonial debe mantenerse puro (Hebreos 13:4). El adulterio está mal e incluso mirar a otra persona con lujuria rompe el estándar de justicia de Dios (Mateo 5:27-28). La inmoralidad sexual, incluyendo las relaciones sexuales prematrimoniales (fornicación), se considera inicua a los ojos de Dios (1 Corintios 6:9–10; 15–20). La homosexualidad está mal y no está bien (Levítico 18:22; Romanos 1:18-32).

Todos estos pecados que no cumplen con el estándar de Dios pueden ser perdonados y vencidos en la sangre de Jesucristo (1 Corintios 6:11; Gálatas 5:16-18). Dios quiere ayudarnos a controlar nuestros cuerpos y vivir una vida justa (1 Tesalonicenses 4:3-6). Aprende a controlar tu mente porque puede conducir a malos pensamientos e inmoralidad sexual (Mateo 15:19-20). El Espíritu Santo da poder y permite la victoria (Romanos 8:9, 13-14; 2 Pedro 1:3).

Lee Salmo 7:17 y contesta las preguntas 28-29:

Alabaré a Jehová conforme a su justicia, Y cantaré al nombre de Jehová el Altísimo. Salmos 7:17 (NVI)

- 28. ¿Le dais gracias al Señor por su justicia? Sí No (subraya uno)
- 29. Explique su respuesta a la pregunta 28 acerca de agradecer al Señor por Su justicia.

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas 28–29 y orar con tu equipo de discipulado.

Dios, en su justicia, es el administrador soberano (supremo) de la justicia. David, en el Salmo 7:17, está seguro en su Dios. Él sabe que el Señor justo puede salvarlo de sus enemigos. El Señor es el Libertador justo. Nada, ni ningún ser, lugar o cosa puede resistir Su justo gobierno. Él tiene el poder absoluto de hacer cumplir Sus juicios, castigando o recompensando en consecuencia.

30. ¿Y si Dios fuera justo pero *no* todopoderoso?

31. ¿Y si Dios fuera todopoderoso pero *no* justo?

Si Dios fuera justo y no todopoderoso, no podría hacer cumplir sus leyes. Su pueblo no tendría protección contra sus enemigos, ni se le aseguraría la vida eterna. Además, sin un Dios omnipotente (todopoderoso), el diablo, los demonios y las personas malvadas nunca podrían ser llamados a rendir cuentas por sus actos repugnantes.

Si el Señor fuera poderoso y no justo, la gente no tendría mucha paz. Nunca estaríamos seguros de Su voluntad o deseo para nuestras vidas. No tendríamos forma de medir (determinar) nuestras acciones o incluso nuestro propósito. Tú y yo viviríamos en constante temor, sin saber nunca lo que Dios quería de nosotros o cómo agradarle.

32. Lee Jeremías 23:5–6. ¿Quién es el Renuevo justo, el Rey y el Salvador justo? (Cf. Hechos 7:52)

He aquí que vienen días, dice Jehová, en que levantaré a David renuevo justo, y reinará como Rey, el cual será dichoso, y hará juicio y justicia en la tierra. ⁶ En sus días será salvo Judá, e Israel habitará confiado; y este será su nombre con el cual le llamarán: Jehová, justicia nuestra. Jeremías 23:5–6 (NVI).

El Señor nuestro justo Salvador

Aunque Jeremías estaba hablando de la libertad de los israelitas de los babilonios, también está profetizando acerca del Mesías, Jesús, nuestro justo Salvador. Dios el Padre y Dios el Hijo comparten este nombre, El Señor Nuestro Salvador Justo (Isaías 45:21c).

Cuando hablamos de la justicia de Dios, también estamos hablando de la justicia de Dios. Como aprendimos, la palabra traducida para justicia en hebreo bíblico es tsedeq (דָּ דֶּקְ y su definición incluye justicia. Cuando hablamos de que Dios es justo, también estamos diciendo que Dios es justo. Da la consideración correcta a las afirmaciones de todos y las trata en consecuencia. Es un juez justo.

La justicia exige que las faltas y los delitos sean castigados. Un juez justo no permite que el comportamiento criminal quede sin control. La misericordia, por otro lado, exige abstenerse del castigo y perdonar a los demás. La misericordia, como estudiamos en *la Unidad Uno: ¿Quién es Dios?*, *Lección 2*, es también uno de los atributos santos de Dios.

33. ¿Cómo puede Dios ser justo y misericordioso al mismo tiempo?

La justicia y la misericordia de Dios se encontraron en Cristo en la cruz. Somos pecadores que merecemos el castigo por nuestros pecados y, sin embargo, el Hijo de Dios, en una misericordia insondable (imposible de medir o entender), pagó el castigo por nuestros crímenes. Se hizo justicia,

y se dio misericordia en el sacrificio de sangre de Jesús. Para aquellos que no reciben la misericordia de Dios, que es la acusación criminal de Jesús, se hará justicia con una sentencia eterna del infierno.

34. Lee Romanos 4:23–25. ¿Cómo compartimos el atributo de justicia de Dios y nos volvemos justos?

Definición: La palabra *crédito* tiene varios significados, pero en el contexto de Romanos 4:23-25 significa que se ha registrado un pago en la cuenta de uno. Abraham fue considerado o *acreditado* justo porque creía en Dios y en Sus promesas (Romanos 4:20-22).

Las palabras "le fue <u>contado</u>" no fueron escritas solo para él, ²⁴ sino también para nosotros, a quienes Dios reconocerá justicia, para nosotros que creemos en aquel que resucitó de entre los muertos a Jesús nuestro Señor. ²⁵ Él fue entregado a la muerte por nuestros pecados, y resucitó para nuestra justificación. Romanos 4:23–25 (subrayado por el autor para enfatizar).

35. Los creyentes todavía pecan, así que, ¿cómo podemos vivir a la altura de la norma de Dios y ser justos ante Su presencia? (Hebreos 9:14; Efesios 4:21–24; 1 Juan 1:8–10; Romanos 6)

Nuestra justicia nos es acreditada (contada, pagada) a través de la sangre de Jesucristo, quien pagó el castigo por nuestros pecados. Aunque ya no nos complace el pecado, todavía podemos hacer cosas malas. Cuando esto sucede, estamos de acuerdo con Dios en que hemos pecado y pedimos perdón basándonos en nuestra fe y confianza en Cristo y Su sacrificio en la cruz.

¿Por qué los cristianos siguen pecando?

Después de nacer de nuevo en Cristo, somos nuevas criaturas. Nuestros pecados son perdonados, y tenemos el Espíritu de Dios para guiarnos en toda justicia. Tenemos la capacidad de hacer lo que es correcto (Romanos 6:11-14), pero pecamos (1 Juan 1:8).

Dios no nos quita nuestra naturaleza humana y nuestra capacidad de elegir el bien del mal (Romanos 6:19). Todavía tenemos libre albedrío y todavía tenemos a Satanás y sus seguidores que merodean buscando a alguien a quien devorar (1 Pedro 5:8). En nuestro cuerpo natural siempre estaremos tentados a ponernos a nosotros mismos, a nuestra comodidad y a nuestra propia satisfacción por encima de los demás. Además, seguimos viviendo en un mundo caído y corrupto que puede atraernos o atraernos a actividades pecaminosas.

Incluso Jesús, en su humanidad, fue tentado (Mateo 4:1-11). Satanás trató de persuadir a Jesús para que convirtiera las piedras en pan cuando tuviera hambre, para que probara su deidad probando a Dios y para que recibiera su recompensa pronto por medio de la adoración falsa. Jesús era perfecto y en cada tentación nunca pecó. Siempre escogió el camino y la justicia de Dios.

El Espíritu de Jesús vive dentro de los creyentes y nos ayuda a resistir la tentación tal como Él lo hizo. Necesitamos permitir que Jesús se haga cargo y obre a través de nosotros (Filipenses 4:13). Cuando entregamos nuestras vidas al Señor, comenzamos el proceso llamado "santificación",

mediante el cual crecemos en pureza cada día (Hebreos 12:14-15; 1 Tesalonicenses 4:3-8). Como nuevas criaturas, no permanecemos en comportamientos pecaminosos.

Cuando pecamos, debemos estar de acuerdo con Dios en que hemos hecho el mal (1 Juan 1:9). Usamos nuestro libre albedrío para arrepentirnos, es decir, nos apartamos de cometer ese pecado o pecados en particular. Como enseñó Jesús, debemos orar para que nos ayude a guardarnos de la tentación, porque el *espíritu está dispuesto, pero el cuerpo es débil* (véase Marcos 14:38). Dios nos da gracia para caminar en Sus pasos.

Las últimas cuatro páginas de esta lección contienen una "Guía de confesión.Lo ideal es confesar el pecado cada vez que te des cuenta de ello. Sin embargo, podemos tener puntos ciegos a nuestros pensamientos y acciones pecaminosas. Con los susurros del Espíritu Santo, usa esta guía para ayudar a traer todos los pecados a la mente para el arrepentimiento.

—Fin del segundo día—

Tercer día El Pastor

Un pastor es aquel que vigila y cuida (guarda) un rebaño de ovejas. Las ovejas son animales herbívoros y eran importantes en el antiguo Israel. Se usaban por su vellón, piel, carne y leche, y como ofrenda en el sistema de sacrificios. Las ovejas eran importantes en la economía de Israel.

Las ovejas necesitaban y siguen necesitando muchos cuidados para que estén sanas y sean útiles. No solo están sujetos al ataque de otros animales salvajes, sino que tienen ciertas características que les impiden tener éxito como animales solitarios o independientes. Son asustadizos (nerviosos), tienden a comer en exceso, atraen parásitos y no son capaces de mantener su pelo lanudo manejable. El vellón puede crecer y volverse pesado y hacer que las ovejas se caigan por su peso. Una vez que el animal cae de un vellón completo, no podrá volver a levantarse por sí mismo, y sin ayuda morirá.⁴

No todos los pastores de ovejas están dispuestos a hacer lo necesario para tener ovejas sanas y productivas. Hay buenos pastores que se preocupan por sus ovejas y malos pastores que no lo están. David, quien escribió el Salmo 23, conocía la diferencia entre los dos. Siendo él mismo un buen pastor, estaba dispuesto a arriesgar su vida por sus ovejas. La Biblia nos dice que luchó contra el oso y el león para mantener a salvo a su rebaño (1 Samuel 17:36).

El Señor es mi Pastor (Yahweh Rohi)

36. Lee el Salmo 23:1. ¿Quién es *tu* Pastor?

El Señor es mi pastor, nada me falta. Salmos 23:1

⁴ Phillip Keller, *Un pastor mira el Salmo 23*, (Grand Rapids: Zondervan Publishing House, 1970).

37. Lee el Salmo 95:6-7a ¿De quién son los pastos y el rebaño a los que perteneces?

Venid, postrémonos en adoración, arrodillémonos delante de Jehová nuestro Hacedor; ⁷ porque él es nuestro Dios, y nosotros somos el pueblo de su prado, el rebaño bajo su cuidado. Salmos 95:6–7a

En la Biblia, las ovejas se usan en varias ocasiones para simbolizar al pueblo de Dios. Dios a menudo usa lo que Su pueblo sabe y entiende en el mundo físico para ayudarlos a relacionarse con Él en el mundo espiritual. Por ejemplo, las ovejas pueden extraviarse, perder de vista al pastor y perderse. En Isaías 53:6, Dios nos dice que somos como ovejas y nos descarriamos: lo perdemos de vista y nos desviamos del camino.

- 38. ¿Cuáles son algunas de las maneras en que usted es como una oveja?
- **39.** ¿Cómo ha sido Dios *tu* pastor?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas 38–39 y ora con tu equipo de discipulado.

David no fue la primera persona en pensar en Dios como su pastor. Dios estableció este nombre en particular y cómo se relaciona con Su pueblo en el primer libro de la Biblia. Luego usa este nombre fuerte y tierno a lo largo de las Escrituras. Es una imagen santa y significativa de nuestro Dios.

40. Lea Génesis 48:15. ¿Cuánto tiempo dijo Jacob (Israel) que Dios había sido su pastor?

Luego bendijo a José y dijo: "Que el Dios ante quien mis padres Abraham e Isaac anduvieron fielmente, el Dios que ha sido mi pastor toda mi vida hasta el día de hoy". Génesis 48:15

Lee Juan 10:11 y contesta las preguntas 41–45:

"Yo soy el buen pastor. El buen pastor da su vida por las ovejas". Juan 10:11

- **41.** ¿Quién habla en este versículo?
- **42.** ¿Comparten Dios el Padre y Dios el Hijo el nombre de *Pastor*? Sí No (subraya uno)
- **43.** ¿Cómo dio Jesús, el Buen Pastor, su vida por ti?

Artículo 44. ¿Cómo puedes ser pastor de un rebaño o grupo de personas?

45. Como pastor que sigue a Cristo, ¿cómo das *tu* vida por tus ovejas o pueblo?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas 43–45 y orar con tu equipo de discipulado.

46. Lee Apocalipsis 7:17. Haz una lista de dos cosas que el Pastor hará por ti como oveja de Su prado.

"Porque el Cordero en el centro del trono será su pastor; Los conducirá a manantiales de agua viva. Y Dios enjugará toda lágrima de sus ojos". Apocalipsis 7:17

Jesús, el Cordero y Pastor, conduce a sus ovejas a manantiales de agua viva. En Apocalipsis 7:17, agua viva significa vida eterna. Las ovejas del Pastor no solo recibirán vida eterna, sino que recibirán una vida sin lágrimas. El pueblo de Dios estará lleno de paz y gozo eternos.

Lee Juan 21:16 y contesta las preguntas 47–49:

Jesús dijo de nuevo: "Simón, hijo de Juan, ¿me amas de ver?" Él respondió: "Sí, Señor, tú sabes que te amo". Jesús dijo: "Cuida de mis ovejas". Juan 21:16

- 47. ¿Qué le pide Jesús a Pedro que haga?
- 48. ¿Te está pidiendo Jesús lo mismo, que cuides de sus ovejas? Sí No (subraya uno)
- 49. Explique su respuesta a la pregunta 48 sobre el cuidado de las ovejas de Jesús:
- **50.** ¿Cuáles son algunas de las maneras específicas en que un líder cristiano es un *buen* pastor de ovejas?

(Véanse Lucas 22:25–27; Juan 21:15–17; 1 Pedro 5:1-4)

Pasos de Acción: Orar y Aplicar de Manera Práctica

Por favor, recen la siguiente oración. Luego medita en estas verdades y aplícalas a tus pensamientos y acciones cada día.

Oh Gran y Buen Pastor,

Yo soy las ovejas de Tu prado y tengo todo lo bueno que necesito. Tus tiernas misericordias son nuevas cada mañana. Gracias por buscarme cuando estaba perdida y llamarme cuando me desvío. Siempre estaré en deuda contigo por dar tu vida por mí, una simple oveja.

Gracias por protegerme continuamente del maligno que quiere destruirme. Nadie puede hacerme nada sino con Tu permiso. Si estoy atrapado en una trampa o obstaculizado de alguna manera, Tú me liberarás en el momento perfecto.

Oh Pastor amoroso y cariñoso, úngeme y enséñame a ser un pastor como Tú. Ayúdame a liderar, guiar, servir, animar, perdonar y dar mi vida en el nombre de Jesús. ¡Gracias, Espíritu Santo, por obrar poderosamente a través de mí para el santo servicio y la gloria de Dios! Amén.

51. Elige una de las formas en que un líder es un *buen* pastor (mira tu respuesta a la pregunta #50) para que puedas aplicarla a tu propia vida. ¿Qué elegiste hacer y cómo comenzarás a usarlo?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas 48–51 y orar con tu equipo de discipulado.

—Fin del tercer día—

Día Cuatro

YO SOY: Honrando el nombre

El mal uso de cualquier nombre del Dios trino es incorrecto. Esto incluye usar los nombres de Dios de manera frívola o frívola. No es un Dios con el que se pueda jugar con humor o broma. Él nos creó para tener un humor sano, pero ciertamente somos culpables si decimos o usamos los nombres de Dios, incluyendo a Jesús, de una manera impía o indigna.

Todos los nombres de Dios deben ser reverenciados (honrados) y no mal utilizados. La Biblia lo deja claro (Éxodo 20:7; Mateo 6:9). Pero no debemos preocuparnos tanto por el mal uso de los nombres de Dios que nunca los digamos. Dios quiere escucharnos pronunciar Sus nombres con amor y adoración. Piénsalo: "¿No te gusta escuchar tu nombre pronunciado en voz alta con cariño o afecto?"

Dios es relacional y Él nos hizo relacionales. Él nos ha revelado Sus nombres en las Escrituras para que podamos conocerlo y relacionarnos con Él. Si Dios no quisiera que habláramos o meditáramos en Sus nombres, no nos los habría revelado claramente.

El uso correcto de los nombres de Dios me recuerda la historia de los talentos (Mateo 25:14-29). Recordemos que un talento era una gran cantidad de dinero: un talento valía 20 años del salario de un jornalero. Un amo confió sus fondos a tres sirvientes mientras se iba de viaje. El sirviente que recibía un talento lo escondía por miedo a perderlo y tener que enfrentarse a un amo duro. El maestro no estaba nada contento. De la misma manera, Dios es un Maestro justo, y castigará a cualquiera que haga mal uso de Su nombre. Al igual que el amo terrenal que quería que sus talentos aumentaran y no se ocultaran, Dios quiere que el uso apropiado de su nombre aumente y no se oculte. Él desea que su nombre sea alabado y honrado entre las naciones.

Dios nos ha dado Su nombre como un regalo puro de revelación y amor. Devolvamos este regalo con nuestro amor y respeto. Seamos agradecidos y usemos siempre Su Nombre correctamente.

- **52.** ¿Qué haces cuando escuchas que una persona usa indebidamente cualquiera de los nombres de Dios, a través de una película o de las redes sociales?
- **53.** Explique si cree o no que Dios lo hará responsable por su respuesta al mal uso de Su nombre por parte de otra persona:

Cuando alguien está haciendo mal uso del nombre de Dios, puedes pedirle *de una manera amable y amorosa* que se detenga. Pídele al Espíritu Santo que te guíe en qué decir y cómo decirlo. Si realmente estás viviendo tu fe, los demás pueden reconocer tu autenticidad y abstenerse de jurar en tu presencia. Si te encuentras en una situación en la que el mal uso del nombre del Señor es continuo y no puedes escapar de él, ora por la fuerza de tu testimonio y el gran poder de Jesús para cambiar vidas.

Los medios de comunicación, incluidas las películas y las redes sociales, hacen un mal uso del nombre de Dios constantemente. Por lo menos, no veas ni escuches este tipo de cosas. A lo sumo, apuntalarse con la oración. Oremos para que el cine de Hollywood y otros cineastas no abusen del nombre de nuestro Señor. También puede considerar otras formas de afectar los medios de comunicación cinematográficos y televisivos. Tal vez podrías ponerte en contacto con los líderes del estudio de alguna manera, pidiéndoles que honren el nombre de Dios en todos sus productos. Nosotros mismos debemos tener cuidado de decir con sorpresa: "¡Oh, Dios mío!" o incluso su forma abreviada "¡Dios mío!", porque descarta y trivializa (hace pequeño u ordinario) a nuestro poderoso Dios.

Paso de acción

Si alguna vez has usado mal el nombre de Dios, tómate un tiempo ahora para confesar, arrepentirte y recibir la misericordia de Dios. Cuando te enojas y las palabras ofensivas parecen salir, confiesa, arrepiéntete y vuelve a recibir la misericordia de Dios. Con el tiempo, dejarás de tener esos deslices a través del poder del Espíritu Santo. (Este es su paso de acción personal y no es necesario discutirlo con su equipo).

ÉL ES (EHYEH, YAHWEH): Entendiendo el Nombre

Ahora dirigimos nuestra atención al nombre que Dios dijo que debía ser recordado de generación en generación (Éxodo 3:15). Es un nombre poderoso y santo que abarca algunos de los atributos exclusivos de Dios. Es el nombre que Dios le dio a Moisés para que lo usara en una misión significativa e histórica.

Lee Éxodo 3:13–14 y contesta las preguntas 54–55:

Moisés le dijo a Dios: "Supongamos que voy a los israelitas y les digo: 'El Dios de vuestros padres me ha enviado a vosotros', y ellos me preguntan: '¿Cuál es su nombre?' Entonces, ¿qué les diré? ¹⁴ Dios le dijo a Moisés: «YO SOY EL QUE SOY. Esto es lo que dirás a los israelitas: 'YO SOY me ha enviado a ustedes'". Éxodo 3:13–14

- **54.** Cuando Moisés le preguntó a Dios por su nombre, ¿qué nombre le dio Dios (v. 14)?
- 55. Después de que Dios le dijo a Moisés Su nombre, ¿qué otras instrucciones dio Dios (v. 14)?

En el texto hebreo, la palabra que Dios usa para Su nombre, YO SOY, es EHYEH (אַהְיָה). Es la primera persona, singular, tiempo imperfecto del verbo to be. El contexto, la sintaxis (estructura de las oraciones) y la gramática dan a las palabras varios significados y matices. En el versículo anterior (Éxodo 3:12), el mismo verbo se traduce, Yo seré, recordándonos que Dios es eterno. Recuerde que el Señor Dios es descrito como Aquel "que es, y que era, y que ha de venir" (Apocalipsis 1:8).

Cuando usamos el nombre de Dios decimos YAHWEH (YHWH), Él es. El pronombre He es la tercera persona, masculino, singular, imperfecto del verbo, ser. Este es el nombre que usa Moisés cuando va a los israelitas y les dice que Yahveh (Él es) lo ha enviado a ellos.

En inglés, el verbo *to be* puede significar tener existencia, dar descripción, continuar o suceder. También puede significar vivir, ocupar una posición, tener una cierta identidad o llegar a ser. Los traductores de la Biblia han hecho varios intentos de resaltar el verdadero sentido y significado del nombre de Dios:

EHYEH (אֵהְיֵה, YO SOY:
YO SOY EL QUE SIEMPRE ESTÁ (NLT)
YO SOY LO QUE ES (YLT)
Yo soy el que es (NJB)
YO SOY EL SER
Aquel que existe eternamente
El que existe por sí mismo
Yo soy el que tiene el ser dentro de sí mismo
5

Dios es espíritu y no está restringido por el tiempo, el espacio o la materia. Él creó a los tres cuando creó el universo. Dios actúa y se mueve dentro del tiempo y el espacio que creó, pero no está limitado por ello. Dios es eterno y eterno, sin principio ni fin. Así que cuando Dios dice YO SOY, Él está revelando Su naturaleza autoexistente. No depende de nadie. Sin embargo, todos dependen de Él.

Dios existe en todas partes (Jeremías: 23:23-24; Salmos 139:7–10); LO ES. Él es omnipresente (Omni significa "todo" en latín). La omnipresencia de Dios es difícil de entender para nosotros porque vivimos en el tiempo y el espacio rodeados de materia. Podemos estar separados en el tiempo y en el espacio de las personas y las cosas, pero Dios no. Él está presente contigo y conmigo y con toda la creación al mismo tiempo. El hecho de que Él revele o no Su presencia de alguna manera tangible no tiene nada que ver con esta verdad de Su omnipresencia.

Sin embargo, Dios no es idéntico ni está contenido dentro de Su universo creado (una creencia conocida como panteísmo). Esta es una idea no cristiana. Esta es una visión de Dios de la Nueva Era. Llevado al extremo, una persona que es de la Nueva Era declarará que todas las cosas son dios o están en dios, de modo que no hay diferencia entre Dios, la humanidad o incluso un árbol.

56. ¿De qué manera el estudio del nombre YHWH amplía tu visión de Dios?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu respuesta a la pregunta 56 con tu equipo de discipulado.

-

⁵ J. D. Douglas., *Nuevo Diccionario Bíblico*, 2^a edición, (Tyndale House, Wheaton, IL, 1991), pág. 427.

Lee Juan 8:58–59 y contesta las preguntas 57–59:

"Jesús les dijo: De cierto, de cierto os digo: Antes que Abraham fuese, yo soy. ⁵⁹ Tomaron entonces piedras para arrojárselas; pero Jesús se escondió y salió del templo; y atravesando por en medio de ellos, se fue" Juan 8:58–59 (NVI).

- 57. ¿Qué nombre se llama Jesús?
- **58.** Cuando Jesús se llamó a sí mismo "Yo Soy", ¿por qué intentaron apedrearlo los judíos? (Véase Levítico 24:16)
- **59.** ¿Qué nombre comparten Dios el Padre y Dios el Hijo y nosotros no?

Lee Colosenses 1:15–17 y contesta las preguntas 60–63:

"Él es la imagen del Dios invisible, el primogénito de toda creación. ¹⁶ Porque en él fueron creadas todas las cosas, las que hay en los cielos y las que hay en la tierra, visibles e invisibles; sean tronos, sean dominios, sean principados, sean potestades; todo fue creado por medio de él y para él. ¹⁷ Y él es antes de todas las cosas, y todas las cosas en él subsisten" Colosenses 1:15–17 (NVI).

- **60.** ¿Quién es la imagen del Dios invisible (v.15)?
- **61.** ¿De quién dependemos para mantener unido nuestro mundo (v.17)?
- **62.** ¿Por qué el nombre de Jesús debe ser reverenciado y santificado (vv.15-17)?
- **63.** ¿Por qué crees que algunas personas piensan que el mal uso del nombre de Jesús no es tan atroz (horrible) como el mal uso del nombre de Dios?

Paso de acción

64. Ora para que el Espíritu Santo te guíe a alguien en los próximos días para que puedas comunicar la verdad de que Dios y Jesús son uno y que comparten el mismo nombre santo, YAHWEH. Tome

notas a continuación sobre su experiencia y compártalas con su equipo de discipulado cuando se reúnan.

Responsabilidad: Esté preparado para compartir lo que sucedió en el Paso de Acción #63 con su equipo.

—Fin del cuarto día—

Día Cinco

Entendiendo el Nombre: En Su Nombre

Vimos tres nombres que Dios el Padre y Dios el Hijo comparten: *El Señor Nuestra Justicia, El Buen Pastor y YHWH*. Compartir el mismo nombre es otro poderoso testimonio del hecho de que Jesús y el Padre son uno. Recordemos que el nombre de Dios es sinónimo (idéntico) a Él mismo. Nadie podía llamarse a sí mismo YHWH sino Dios.

Lee Juan 17:11–12 y contesta las preguntas 65–66:

"Y ya no estoy en el mundo; mas estos están en el mundo, y yo voy a ti. Padre santo, a los que me has dado, guárdalos en tu nombre, para que sean uno, así como nosotros. ¹² Cuando estaba con ellos en el mundo, yo los guardaba en tu nombre; a los que me diste, yo los guardé, y ninguno de ellos se perdió, sino el hijo de perdición, para que la Escritura se cumpliese". Juan 17:11–12 NVI (Judas Iscariote fue el hijo de perdición).

65. Jesús oró al Padre para que protegiera a sus discípulos con el poder de su nombre. Puesto que Juan murió en el exilio y los otros diez apóstoles fueron martirizados, ¿cómo fue contestada la oración de Jesús?

Jesús estaba orando para que Dios guardara a los discípulos en Su nombre. Él quería que los discípulos fueran uno con el Padre y consigo mismo en lugar de estar perdidos en la condenación eterna (condenados al infierno o al castigo eterno). Jesús no estaba orando para que sus cuerpos permanecieran a salvo, sino para que sus almas o espíritus fueran fieles a Dios. La oración de Jesús fue contestada en el sentido de que todos sus discípulos, excepto Judas, permanecieron fieles, incluso hasta la muerte.

66. Basado en la oración de Jesús, ¿cómo ajustarás o refinarás tus oraciones por aquellos a quienes estás discipulando y por los demás (vv. 11-12)?

67. Lee y medita en Juan 14:13-14. Haz una lista de dos razones por las que Jesús hará lo que le pidas en oración:

"Y todo lo que pidiereis al Padre en mi nombre, lo haré, para que el Padre sea glorificado en el Hijo. ¹⁴ Si algo pidiereis en mi nombre, yo lo haré". Juan 14:13–14 (NVI).

Responsabilidad: Esté preparado para compartir sus respuestas a las preguntas 65 a 67 con su equipo.

Pedir en el nombre de Jesús significa que estamos morando o viviendo en Él. Nos mantenemos firmes y seguimos a Jesús todos los días. Nuestro deseo es honrar a Dios y no a nosotros mismos. De hecho, nuestras oraciones coinciden con la voluntad del Padre y con lo que Él quiere lograr a través de nosotros. Nosotros, como Jesús, tenemos en mente la gloria del Padre cuando hacemos nuestras peticiones.

Lee Hechos 5:40–41 y contesta las preguntas 68–70:

"Y convinieron con él [un fariseo llamado Gamaliel]; y llamando a los apóstoles, después de azotarlos, les intimaron que no hablasen en el nombre de Jesús, y los pusieron en libertad. ⁴¹ Y ellos salieron de la presencia del concilio, gozosos de haber sido tenidos por dignos de padecer afrenta por causa del Nombre". Hechos 5:40–41(NVI).

- 68. ¿Evitó el nombre de Jesús que los apóstoles fueran azotados? Y N (subraya uno)
- **69.** Después de la flagelación, ¿por qué se fueron regocijados los apóstoles?
- 70. ¿Cómo ha sufrido usted deshonra por el Nombre de Jesús?

Jesús sufrió persecución emocional y física mientras caminaba por la tierra en forma humana. Estar en Jesús o vivir en Su nombre significa que podemos ser llamados a sufrir de maneras similares. El siervo no es mayor que el Maestro. Jesús no promete una vida sin dolor y sufrimiento, sino una vida victoriosa a través de Él, tanto ahora como para siempre.

71. Según Lucas 10:20, ¿de qué debemos regocijarnos?

Sin embargo, no os alegréis de que los espíritus se sometan a vosotros, sino regocijaos de que vuestros nombres estén escritos en el cielo". Lucas 10:20 (cf. Apocalipsis 21:27)

Lee Salmo 33:20–21 y contesta las preguntas 72–75:

- "Nuestra alma espera a Jehová; nuestra ayuda y nuestro escudo es él. ²¹ Por tanto, en él se alegrará nuestro corazón, Porque en su santo nombre hemos confiado" Salmo 33:20–21 (Un escudo simboliza la protección y el desvío de los ataques enemigos.)
- 72. ¿A quién esperamos con esperanza?
- 73. ¿Quién es nuestra ayuda y escudo?
- 74. ¿En quién nos regocijamos?
- 75. ¿En nombre de quién confiamos?
- 76. Lee el Salmo 52:9. ¿Por qué esperamos en el Señor?

Por lo que has hecho, siempre te alabaré en presencia de tu pueblo fiel. Y esperaré en tu nombre, porque tu nombre es bueno. Salmos 52:9

77. Paso de acción: Memoriza Isaías 26:8 y 42:8:

Sí, Señor, andando por el camino de tus leyes, te esperamos; tu nombre y tu fama son el deseo de nuestros corazones. Isaías 26:8

"Yo soy el Señor; ¡Ese es mi nombre! No daré mi gloria a otro, ni mi alabanza a los ídolos". Isaías 42:8

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus versículos de memoria para el #77 con tu equipo.

Lee Mateo 6:9–10 y contesta las preguntas 78–79:

"Así es como debéis orar: 'Padre nuestro que estás en los cielos, santificado sea tu nombre, ¹⁰Venga tu reino, hágase tu voluntad, así en la tierra como en el cielo. Mateo 6:9–10

Definición: La palabra griega que se traduce como "santificado" es *hagiastheto* (ἀγιασθήτω). En el contexto de Mateo 6:9, significa tratar el nombre de Dios como santo y reverenciarlo.

- 78. Después del saludo, ¿qué es lo primero que Jesús instruye a sus discípulos que digan?
- 79. ¿Cómo santificáis (honráis, tratáis como santos) el nombre de vuestro Padre celestial?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu respuesta a la pregunta #79 con tu equipo de discipulado.

Hay muchas maneras de tratar el nombre de Dios como santo, aquí hay algunas. Primero, podemos orar para que Dios nos haga a nosotros y a Su pueblo verdaderos adoradores en espíritu y verdad. Segundo, reverenciamos el nombre de Dios cuando le obedecemos y deseamos vivir a través de Su Palabra. Tercero, santificamos el nombre de Dios cuando ponemos nuestra esperanza en Él y confiamos en Él.

Nota: La lección 10 tiene tareas de misión, así que asegúrate de imprimir tu lección con anticipación para tener siete días completos para completarla.

—Fin del quinto día y lección 9—

Siguiente—Lección 10: Misión de Liderazgo Activo, Unidad 3: Liderazgo Cristiano

Tenga en cuenta: La siguiente guía de confesión fue mencionada al final del Día Dos. Las instrucciones en negrita son oraciones o declaraciones de acuerdo que puede orar en voz alta o en silencio. Después de ellos, lea los versículos de las Escrituras que respaldan su declaración/oración.

Guía de Confesión

Santo Dios, Tú eres bueno y estableces el estándar de la justicia. Te pido que camines en Tu santidad y luz.

Este es el mensaje que hemos oído de él y que os anunciamos: Dios es luz, en él no hay tinieblas. 1 Juan 1:5

Escudriña, oh Dios, mi corazón, mis pensamientos y mis caminos, y mira si hay en mí algún camino ofensivo.

Examíname, oh Dios, y conoce mi corazón; pruébame y conoce mis pensamientos. ²⁴ Mira si hay en mí algún camino de ofensa, y guíame por el camino eterno. Salmos 139:23–24

Si hubiera acariciado el pecado en mi corazón, el Señor no me habría escuchado. Salmos 66:18

Espíritu Santo, por favor revélame mis pecados y guíame en el dolor piadoso por mis transgresiones.

Y cuando él venga, convencerá al mundo de pecado, de justicia y de juicio. ⁹ De pecado, por cuanto no creen en mí; ¹⁰ de justicia, por cuanto voy al Padre, y no me veréis más; ¹¹ y de juicio, por cuanto el príncipe de este mundo ha sido ya juzgado. Juan 16:8–11 (NVI).

Y de igual manera el Espíritu nos ayuda en nuestra debilidad; pues qué hemos de pedir como conviene, no lo sabemos, pero el Espíritu mismo intercede por nosotros con gemidos indecibles. ²⁷ Mas el que escudriña los corazones sabe cuál es la intención del Espíritu, porque conforme a la voluntad de Dios intercede por los santos. Romanos 8:26–27 (NVI).

La tristeza piadosa trae arrepentimiento que conduce a la salvación y no deja arrepentimiento, pero la tristeza mundana trae muerte. 2 Corintios 7:10

Examina tu conciencia y confiesa (concuerda y di claramente) a Dios acerca de tu maldad. Podrías comenzar orando: *Padre, vengo a Ti como Tu hijo y te pregunto cómo te he lastimado, o cómo te he causado dolor y angustia.* (Génesis 6:6; Efesios 4:30-32)

A continuación se enumeran preguntas para ayudar a recordar las acciones, hechos o pensamientos incorrectos específicos:

1. Problemas relacionales: ¿Estoy respetando y honrando a Dios? ¿Estoy tratando a las personas, incluyendo a la familia, amigos, extraños y enemigos de una manera semejante a la de Cristo? ¿He maltratado a alguien? ¿He sido celoso, orgulloso, arrogante o egoísta con otro? ¿Soy paciente?

No salgan de vuestra boca palabras malsanas, sino solo las que son útiles para edificar a los demás según sus necesidades, a fin de que beneficien a los que escuchan. Efesios 4:29

Nota: A veces es útil confesarse con otro cristiano *de confianza* que lo escuche, mantenga una confianza y ore con usted y por usted para vencer la tentación.

Por lo tanto, confesen sus pecados unos a otros y oren unos por otros para que puedan ser sanados. La oración de una persona justa es poderosa y eficaz. Santiago 5:16

2. Pureza moral: ¿Tengo pureza de mente y corazón? ¿Cómo he sido impuro? ¿Estoy viendo o usando las redes sociales, las películas o el Internet de maneras que deshonran a Cristo? ¿Estoy escuchando conversaciones, música o cualquier palabra que no honre a Dios? ¿Mis materiales de lectura son puros?

No miraré con aprobación nada que sea vil. Odio lo que hacen las personas infieles; No tendré nada que ver con ello. Salmos 101:3

3. Ansiedad: ¿Confío en Dios completamente sin preocupaciones ni preocupaciones? ¿Tiendo a la desesperación (sentimientos de desesperanza)? ¿Qué es lo que me preocupa que revela mi infidelidad?

¿Puede alguno de ustedes, por preocuparse, agregar una sola hora a su vida? Mateo 6:27

Aunque la higuera no brote y no haya uvas en las vides, aunque la cosecha de olivos falte y los campos no produzcan alimento, aunque no haya ovejas en el corral ni ganado en los establos, ¹⁸ pero me regocijaré en el Señor, me alegraré en Dios mi Salvador. Habacuc 3:17–18

4. Desobediencia: ¿Cómo estoy siguiendo la dirección de Dios? ¿Estoy caminando en la voluntad de Dios y en el plan para mi vida? ¿Estoy siguiendo Su Palabra, la Biblia?

"Si me amáis, guardad mis mandamientos". Juan 14:15

5. Motivos y actitudes puras: ¿Tengo un patrón de pensamiento poco saludable? ¿Me quejo o critico a los demás? ¿Me quejo o critico las circunstancias o cosas de mi vida? ¿Soy autoindulgente con mi tiempo? ¿Albergo rencor o falta de perdón hacia alguien, pasado o presente?

Al que calumnia a su prójimo en secreto, lo haré callar; al que tenga ojos altivos y corazón orgulloso, no lo toleraré. Salmos 101:5

No murmuren los unos contra los otros, hermanos y hermanas, no sea que sean juzgados. ¡El Juez está parado en la puerta! Santiago 5:9

6. Carácter moral: ¿Soy honesto? ¿Puede la gente confiar en lo que digo? ¿Digo las cosas de manera que oculte la verdad de una situación? ¿Soy ético y trato justo con todos? ¿Hago trampa? ¿Chismeo? ¿Me enojo fácilmente? ¿Me falta autocontrol? ¿Me someto a la autoridad?

Por esta misma razón, esfuérzate por añadir a tu fe bondad; y a la bondad, conocimiento; ^{6 y} al conocimiento, dominio propio; y al dominio propio, perseverancia; y a la perseverancia, piedad; ⁷ Y a la piedad, el afecto recíproco; y al afecto recíproco, el amor. ⁸ Porque si ustedes poseen estas cualidades en medida creciente, ellos evitarán que sean ineficaces e improductivos en su conocimiento de nuestro Señor Jesucristo. 2 Pedro 1:5–8

7. ¿Hay algo en algún área de mi vida en la que haya pecado?

Si afirmamos que no tenemos pecado, nos engañamos a nosotros mismos y la verdad no está en nosotros. ⁹ Si confesamos nuestros pecados, él es fiel y justo, y nos perdonará nuestros pecados y nos limpiará de toda maldad. ¹⁰ Si decimos que no hemos pecado, lo hacemos pasar por mentiroso, y su palabra no está en nosotros. 1 Juan 1:8–10

No ames al mundo ni nada en el mundo. Si alguno ama al mundo, el amor al Padre no está en él. 1 Juan 2:15

Oh Padre Misericordioso, estoy arrepentido y triste por todos los pecados que acabo de reconocer. Me vuelvo a Ti y me alejo de mis pecados.

Ten misericordia de mí, oh Dios, conforme a tu misericordia inagotable; conforme a tu gran compasión, borra mis transgresiones. ² Lava toda mi iniquidad y límpiame de mi pecado, ³ Porque yo conozco mis rebeliones, y mi pecado está siempre delante de mí. ⁴ Contra ti, solo contra ti, he

pecado y he hecho lo malo ante tus ojos. Por eso eres recto en tu veredicto y justificado cuando juzgas. ⁵ Ciertamente yo era pecador al nacer, pecador desde el momento en que mi madre me concibió. ⁶ Sin embargo, deseaste fidelidad incluso en el seno materno, y me enseñaste sabiduría en ese lugar secreto. ⁷ Límpiame con hisopo, y quedaré limpio; lávame, y seré más blanco que la nieve. ⁸ Déjame oír gozo v alegría; regocijate los huesos que has aplastado. ⁹ Esconde tu rostro de mis pecados y borra toda mi iniquidad. ¹⁰ Crea en mí, oh Dios, un corazón puro, y renueva en mí un espíritu firme. ¹¹ No me eches de tu presencia, ni quites de mí tu Espíritu Santo. ¹² Devuélveme el gozo de tu salvación y concédeme un espíritu dispuesto para sostenerme. 13 Entonces enseñaré a los transgresores tus caminos, para que los pecadores se vuelvan a ti. 14 Líbrame, oh Dios, de la culpa del derramamiento de sangre, tú que eres Dios mi Salvador, y mi lengua cantará tu justicia. ¹⁵ Abre mis labios, Señor, y mi boca proclamará tu alabanza. ¹⁶ No os deleitáis en el sacrificio, o yo lo trairé; no os complacéis en los holocaustos. ¹⁷ Mi sacrificio, oh Dios, es un espíritu quebrantado; un corazón quebrantado y contrito que tú, oh Dios, no despreciarás. ¹⁸ Que te plazca prosperar Sión, edificar los muros de Jerusalén. 19 Entonces te deleitarás en los sacrificios de los justos, en los holocaustos que se ofrecen enteros, y luego se ofrecerán toros sobre tu altar. Salmos 51:1–19

(En lugar de hisopo (v. 7), ora para ser limpiado en la sangre de Jesús. Termine su oración usando el Salmo 51 (v. 19) de esta manera: Entonces te deleitarás en el único sacrificio justo, Jesucristo, el Hijo de Dios.)

Señor Jesús, Tú eres el Cristo, el sacrificio expiatorio por mis pecados. Acepto Tu regalo gratuito de perdón por todos mis pecados, pasados, presentes y futuros, conocidos y desconocidos, intencionales y no intencionales. Oro para morir al pecado y vivir para la justicia. Gracias, mi Señor.

Mis queridos hijos, os escribo esto para que no pequéis. Pero si alguien peca, tenemos un abogado para con el Padre: Jesucristo, el Justo. ² Él es el sacrificio expiatorio por nuestros pecados, y no solo por los nuestros, sino también por los pecados de todo el mundo. I Juan 2:1–2

"Él mismo llevó nuestros pecados" en su cuerpo en la cruz, para que pudiéramos morir a los pecados y vivir para la justicia; "Por sus llagas has sido curado". 1 Pedro 2:24

Él nos salvó, no por las cosas justas que habíamos hecho, sino por su misericordia. Él nos salvó a través del lavamiento del renacimiento y la renovación por el Espíritu Santo. Tito 3:5

Oh Dios, por favor muéstrame si hay algo que deba hacer para restaurar algo que he tomado, ya sea física o espiritualmente de otro. Que nunca culpe a nadie más por mi pecado, sino que acepte plenamente mi responsabilidad.

Pero Zaqueo se puso en pie y dijo al Señor: «¡Mira, Señor! Aquí y ahora doy la mitad de mis posesiones a los pobres, y si he estafado a alguien en algo, devolveré cuatro veces la cantidad". Lucas 19:8

Padre, Jesús y Espíritu Santo, gracias por perdonarme continuamente. Ayúdame a perdonar siempre a los demás y a seguir las instrucciones de Jesús. Te pido que camines en la luz contigo,

En Los Pasos de Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 9: El Nombre

que seas una luz para todas las personas y que tengas una comunión amorosa con otros cristianos. Gracias.

"Aunque pecen contra ti siete veces en un día y siete veces vuelvan a ti diciendo: 'Me arrepiento', debes perdonarlos". Lucas 17:4

Pero si andamos en la luz, como él está en la luz, tenemos comunión unos con otros, y la sangre de Jesús, su Hijo, nos purifica de todo pecado. I Juan 1:7

Hermanos y hermanas, si alguien es sorprendido en un pecado, ustedes que viven por el Espíritu deben restaurar a esa persona con mansedumbre. Pero cuídense ustedes mismos, o ustedes también pueden ser tentados. Gálatas 6:1

Señor Jesús, gracias porque ahora puedo acercarme a Dios y entrar en Su presencia con la certeza de la fe.⁶

Por lo tanto, ya que tenemos un gran sumo sacerdote que ha ascendido al cielo, Jesús, el Hijo de Dios, mantengámonos firmes en la fe que profesamos. Hebreos 4:14

Acerquémonos, pues, al trono de la gracia con confianza, para que podamos recibir misericordia y encontrar gracia que nos ayude en nuestro momento de necesidad. Hebreos 4:16

Por lo tanto, es capaz de salvar completamente a los que se acercan a Dios a través de él, porque vive siempre para interceder por ellos. Hebreos 7:25

Acerquémonos a Dios con un corazón sincero y con la plena seguridad que da la fe, rociando el corazón para limpiarnos de la conciencia culpable y lavando el cuerpo con agua pura. Hebreos 10:22

Rev 29/04/2024 Marisol

-

⁶ Avery T. Willis Jr., *MasterLife 1: Disciple's Cross*, (Nashville: Lifeway Press, 1996).